

ARE 8772

EL Mercurio 20/11/97-364 • HOMENAJE •

Sociedad
10 de Octubre de 1997 E3

Héctor Herrera Cajas (1930-1997)

Nos traemos hoy la imagen de una persona que, como Héctor Herrera Cajas, desarrolló en su vida profesional una intensa actividad en ámbitos muy vastos de la cultura. Fue él un verdadero maestro en el más amplio y noble sentido de la palabra.

Nacido en 1930, Héctor Herrera estudió en la Universidad de Chile y en el Instituto Pedagógico, donde recibió el título de Profesor de Historia, Geografía y Ciencias Sociales. Pese a su formación en materias históricas, quiso estudiar latín, griego, alemán y sánscrito. Más tarde, en 1966, se doctoró en la Universidad de Barcelona, y su tesis doctoral versó sobre Las relaciones internacionales del Imperio Bizantino en la época de los emperadores Justino I y Justino II.

Desde sus primeros años como profesor se destacó por su interés en la investigación, especialmente en las áreas de la Historia de la Cultura y la Antigüedad Griega y Romana. Igualmente puso a una constante preocupación por los problemas de la educación en Chile, y muy particularmente, para la educación universitaria. El tiempo dedicado a sus trabajos de investigación y docencia —que estos dieron lugar debido a su participación con el que le demandaba el ejercicio de diversos cargos en la Universidad Católica de Valparaíso— fue director de la Escuela de Historia y Ciencias Sociales (1965-1966), vicerector de la Facultad de Filosofía y Educación (1966-1968), y vicerrector académico. Fue también rector de la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación. En la Universidad de Chile, en 1967, fue miembro fundador del Centro de Estudios Bizantinos y

En la vasta obra del renombrado historiador destacan sus estudios y artículos dedicados a las materias griegas clásicas y bizantinas, las cuales difundió también a través de innumerables conferencias.

En la Universidad Católica de Valparaíso, junto al profesor Félix Mallera, V. donde se creó el Cesario participó activamente como bizantinista de su grupo research, promoviendo talleres y, en todos las actividades de esa institución, de las que podemos decir era un verdadero maestro.

En la Universidad Católica de Valparaíso fue el creador de las Semanas de Estudios Romanos, a las que invitó a los más notables trabajos. Su amor por la cultura clásica griega y latina se refleja en una serie de trabajos sobre la cultura romana antigua, y en su iniciativa para crear en la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación el Centro de Estudios Clásicos. Para Héctor Herrera los estudios de las lenguas y las culturas de Grecia y Roma estaban estrechamente ligadas a la educación. «Quere-

mos estar —decía don Héctor— en la respuesta misma de los grandes problemas del mundo contemporáneo en el campo de la educación, y en tanto convenga, en el campo de la cultura». No puede ser solamente metodología o meros estudios instrumentales, sino que, en el campo que él amaba tanto, la cultura, la solididad conceptual junto con la creación y elegancia, que se encuentran en las buenas imágenes de los maestros, viene a repasar, o iniciarse, pero con todo el rigor requerido, en el estudio de la cultura antigua.

Antiguedad es volver a revitalizarse, sintiendo cómo el espíritu que los anima no es otro que el que animó a los maestros. La educación en nuestro país. Ellos fueron receptuados y redituados en un volumen, en 1966, con el título de *Dimensiones de la responsabilidad educacional*. A estos

enfrenta conflictos que son muy propias de las profesiones de la historia son —como Cicero lo afirma— las de una verdadera maestra". De este, II, 12, se dice:

Precisamente a esta "verdadera maestra" a la historia, dedicó Héctor Herrera una serie de trabajos publicados a través de cuatro décadas, entre otros El significado del cesario en la Geometría de Pitágoras. Visión crítica de la historia. Acerca del sentido de la historia (1968). Síntesis de Cicerón, un crítico del Imperio (1970). Diagnóstico de la cultura griega y romana (1971). Historia y la formación de Roma (Los tratados bizantinos romanos del s. XI) (1972). Los estilos evolutivos de la cultura griega antigua (1973). Apelación a la historia en el "De Officio" de Cicerón (1984). Diagnóstico del arte bizantino en Europa sobre la formación del arte cristiano (1985). Aproximación al espíritu imperial bizantino (1986). Los pueblos de la Antigüedad (1986). Los estudios supervisores en Bucaresto (1991). Simeología política del pensamiento griego (1992). Los precursores de las ciencias (1993). Fiestas imperiales en Constantinopla (1996). Publicados en volúmenes independientes recientemente, aparecieron en 1996 las publicaciones en español en la especialidad reconocida internacionalmente por la más importante revista de la disciplina: la *Alte Geschichte* alemana en 1995. Los relatos del Imperio bizantino en los encuentros de las Buenas Imágenes de los maestros, viene a repasar, o iniciarse, pero con todo el rigor requerido, en el estudio de las grandes tensiones del mundo contemporáneo: volver a revisar las páginas de los grandes historiadores y oradores de la Antigüedad es ver como el hombre

trabajos se agregaron sus semipláticas de cuatro maestros: José Gómez Muñoz, Enrique Pereira, Mario González y el padre Jorge González, en los que veía no sólo a maestros, sino también a maestros de maestros, un auténtico humanismo, como el que el mismo también llegó a encarnar.

En la vasta obra de Héctor Herrera destaca sus estudios y artículos dedicados a las culturas griegas y romanas bizantinas, las cuales difundió también a través de innumerables conferencias. Reconocimiento que obtuvo en 1989 cuando la Grecia fue concedido como Comendador de la Orden del Fénix, en 1992, y a través de las cuales la Universidad de Chile le extendió una invitación para visitar la Hélade, en 1995, viaje durante el cual pudo visitar las ruinas de Troya, los monumentos de arte griego medieval: los monasterios de Hosios Lukas, Dafni y Nea Moni (Quiso en su viaje visitar las iglesias Santa Sofía y del Salvador de Jara, en Constantinopla (Estambul).

La muerte de Héctor Herrera Cajas envalentonó numerosas instituciones a las cuales apeteció generosamente su saber: Universidad de Chile, Universidad Católica de Valparaíso, Universidad Gabriel Mistral, Universidad Adolfo Ibáñez, Academia Chilena de la Lengua, Cátedra de Estudios Clásicos, Sociedad Chilena de Estudios Medievales, Asociación Argentina de Estudios Clásicos, Asociación de Estudios Bizantinos y Neobizantinos, Asociación Internacional de Estudios Byzantinos, y otras.

Miguel Castillo Didier, Director Centro de Estudios Bizantinos y Neobizantinos de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad de Chile.

Historiador, licenciado en Filosofía y Letras, egresado de la Universidad de Chile. Maestro en Estudios Clásicos. Doctor en Filosofía y Letras. Miembro de la Academia Chilena de la Lengua. Miembro de la Sociedad Chilena de Estudios Medievales. Miembro de la Asociación Argentina de Estudios Clásicos. Miembro de la Asociación de Estudios Bizantinos y Neobizantinos. Miembro de la Asociación Internacional de Estudios Byzantinos.

Héctor Herrera Cajas (1930-1997) [artículo] Miguel Castillo Didier. retr.



Héctor Herrera Cajas.

Héctor Herrera Cajas (1930-1997) [artículo] Miguel Castillo Didier.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castillo Didier, Miguel, 1934-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Héctor Herrera Cajas (1930-1997) [artículo] Miguel Castillo Didier. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)